

# En séparation de biens... mais financièrement solidaires?

La réforme des régimes matrimoniaux a introduit une série de correctifs dans le régime de séparation de biens. Mais apparemment, les couples ne sont pas intéressés par ces mécanismes optionnels qui modifient le scénario financier en cas de séparation ou de décès. Pourquoi? Existe-t-il d'autres façons de protéger son conjoint?

MURIEL MICHEL

**M**ême si c'est rarement le genre de choses auxquelles on pense en priorité lorsqu'on rencontre quelqu'un ou que l'on décide de partager sa vie, le mode de conjugalité pour lequel on opte, délibérément ou non, n'est pas sans incidence. Surtout si la relation évolue. On s'installe et/ou on achète un bien ensemble, on a un enfant (commun ou non), on hérite d'une somme importante, on se sépare, l'un des deux meurt...

Tout cela pour dire qu'au fil du temps, le «système» dans lequel on s'était installé n'est plus forcément adapté. Le fait d'être marié dans l'un ou l'autre régime ou cohabitant légal peut singulièrement changer la donne ou la compliquer si ce choix initial ne correspond pas ou plus à vos besoins, vos choix de vie et vos priorités. Et cela peut réserver de désagréables surprises, principalement en cas de rupture ou de décès, des scénarios que l'on envisage rarement de prime abord...

Certains n'envisagent pas autre chose que la séparation de biens, simplement pour mettre leur famille à l'abri parce qu'ils sont indépendants ou parce qu'ils sont convain-

cus que ce régime consacre en quelque sorte l'émancipation et la liberté dans le couple: chacun ses sous et son petit business. Sauf que quand la vie prend une tournure imprévue ou évolue tout simplement et qu'un déséquilibre financier s'instaure insidieusement entre les partenaires, ce choix peut avoir de fâcheuses conséquences.

## La séparation de biens mâtinée de solidarité

La réforme du droit matrimonial qui est entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> septembre 2018 (en même temps que la réforme du droit successoral), vise notamment à introduire des correctifs pour renforcer l'équilibre et la solidarité entre les partenaires et garantir la protection du plus faible (financièrement) des deux lorsque la relation prend fin (décès, divorce).

Les dispositions les plus marquantes concernent le régime de la séparation de biens. «À la base, Koen Geens (ministre de la Justice, CD&V à l'origine de la réforme) voulait carrément supprimer le régime de la séparation de biens qu'il jugeait trop égoïste et inégalitaire, rappelle le notaire Jean Martroye. Une vision typique d'une époque où l'épouse ne travaillait

LIRE LA SUITE EN PAGE 42

